
 
義工  徐憲清 

前言 

 2017 年 12 月 24-26 日，應朋友(苗圃行動義工)邀請，去了一趟南寧，主要是探訪華光

女子高中的師生，並以慈恩基金會的名義贊助活動經費，錢是朋友和學生不時捐給「慈恩」

的，交由本人支配。 

24 日正值學校聖誕燒烤晚會，有幸參與盛會，分享了他們的歡樂，溫馨愉悅的氣氛把

我的心填得滿滿的。 

25 日整天在學校，先後與校長、老師和學生會成員座談交流，並參觀校舍，亦有幸向

全校學生作了簡短講話。當天午、晚餐都在食堂與師生共飯，膳食可口，有菜有肉。進食

前，全體先低著頭唸「感恩詞」，態度誠懇，真切感人。本人是第一次到訪，遇到每一個學

生，她們都主動熱情地招呼；對話間，她們謙恭有禮，不卑不亢的態度，給我留下深刻的印

象。 

學校簡介 

     

學校創辦於 2000 年，只設高中部，是寄宿的。招生要求是家境貧困的學生，因廣西

內貧困地區大部分是在山區，山區是少數民族集中居住地，而學校老師每年都往山區招

生，故此所收學生大部分是少數民族。在重男輕女的農村裡，家裡有錢總會先讓男孩上

學，女孩子只得留在家裡協助農務，「男孩讀書，女孩養豬」一直被視為理所當然的。況

且，這些家長認為女孩早晚都要嫁人，讀書也是浪費的，在這根深蒂固的觀念下，一群

優秀的女性，從開始就被埋沒了。何况高中是要交學費的，一般農村家庭是難以負擔

的。 

2006 年，經多年虧蝕，學校財政枯竭，幾陷停辦困境，幸好先後得到「苗圃行動」和

「同一藍天」的拯救，才得以延續。 

現時情況 

 
開設高中三個年級，共 7 個班：高一、二各兩個班，高三 3 個班，學生 219 人，教師

22 人，職工 13 人。學生 30%來自南寧(因教育局規定部分學額須取錄原區學生)，70%來自廣

西其他地區，主要是農村。 

「華光」學生須繳交(1)課本資料費【每學期￥500，一年是￥1000】和(2)伙食費【每月

￥240】。如果在其他學校就讀，每學期： 

(1) 學費是￥5000-6000 (公辦)，或￥7000-9000(民辦)； 

(2) 宿費是￥800-1000； 

(3) 水、電費是￥400-500； 

(4) 書本費不少於￥800； 

(5) 伙食費每月為￥500。 

簡單計算，在「華光」就讀的學生，每年可省下以萬元為單位的支出。以此推算，以今



年為例，「苗圃」須補貼￥250 萬。 

 

面對的困難 

 
(1) 校舍：十七年來，幾經遷移。現時校園還算可以，有辦公樓、教學綜合樓、教師宿舍、

學生宿舍、食堂和操場。惟短期內，新修公路將從校園中部穿過，辦公樓和教學綜合樓

以及操場不再復見了。據悉暫時徵得業主同意租出附近地段供建新教學綜合樓，而「苗

圃」正進行籌款活動，以興建新校舍。 

(2) 畢業生升學助學金：每年約 70 名的畢業生升讀大專院校，惟只有少數獲贈助學金。學

生一般都可以貸款，惟貸款只夠支付學習費用，生活費就要自行張羅了。如得到愛心人

士幫助，可略解困境。 

(3) 近年學生/畢業生在寒暑假找臨時工不易。如有熱心「老闆」幫忙，提供「勤工儉學」

機會，除減輕學生的負擔外，更能增加他們的社會實踐經驗和工作能力，是大好事。 

 

結語 

 
本人在校逗留一天，與校長、老師和學生匆匆交流，倉卒間只能窺見一斑，今日所言，

實屬片鱗半爪，期望未來可以提供更詳盡和深入的報告。是次行程極感愉快，尚望日後可以

為學校再盡一點心意。下面附上一些圖片，以供參閱。 

 

 

大       合       照 



 

上：辦公樓                            下：教學綜合樓 

 
 



 

上：學生宿舍樓                      下：飯堂，亦是禮堂。 

 
 



 

上：飯前全體俯首誦讀感恩詞          下：學生在操場進行課間操 

 
 



 

上：在操場向學生作簡短講話      下：在會議室與學生會代表交流後合照 

 
 



 

上：應邀與一群畢業班學生合照           下：與其中一個畢業班合照 

 
 



 

上：其中一個高三班                     下：另一個高三班 

 
 



 

臨別前與「苗圃」義工及老師代表留影，右方第五位是「學校理事會」主席歐 豪先生 

 
 

 (2017 年 12 月 27 日編製)   

 

後記： 

(1) 12 月 27 日晚上本人與兩位愛心「老闆」談及這所學校，他們都樂意協助，為學生提供

寒暑假臨時工作。與學校聯繫後，得悉因為春節，只有小部份學生找臨時工作，學校

已為該批學生找到了，都是以前相熟的店鋪。 本人理解介紹學生做臨時工作，學校要

很審慎處理，避免出事故。 

(2) 深入了解後，原來所有學生都來自貧困戶。學校每年將情況向南寧市教育局反映，並



代學生申請補助。一般約 95%以上學生都可以得到該局每學期￥500-1000 資助，足以

繳交課本資料費用。 

(3) 既然學生都來自貧困戶，「同一藍天」每年需為不少學生代付伙食費，每位學生須交￥

2400(每月￥240，除寒暑假需交 10 個月費用)，是以該機構每年都進行籌款活動。 

(4) 學生的伙食費資助是每年都要申請，第一年有資助不代表第二、三年自動有資助。若

高一有伙食費資助的學生在高二繼續申請資助，會繼續審查她的家庭情況，暑假有否

勤工儉學等，了解清楚後才批核。倘有工厰願意提供工作崗位，便通佈全校，讓學生

自由報名參加。無論有沒有伙食費資助的學生也可參加，以自力更生方式賺取高二的

伙食費。高二升高三暑假因為補課，基本是不安排做臨時工的。 

(5) 本人的理解是「苗圃行動」負責學校的管理和運作，「同一藍天」則處理學生的資助。 

(6) 應愛心人士請求，本人擬於春節假期後安排探訪學校活動，費用自付。屆時將發通

知。 

(7) 這所學校的創設，是有其需要的，可以照顧一些貧困農村女生，讓她們繼續升讀高

中。由於種種原因，例如自始沒有固定校舍、沒有資源聘請足夠教師…，經辦機構和學

校都要面對很大壓力。個人對他們深表敬佩！隨著國家經濟發展，期望不久實施 12 年

義務教育，苗圃行動華光女子高中就完成歷史任務了！ 

 
 
 


